

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

AÑO II

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Jueves 5 Mayo 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 298

Se publica todos los días laborables.

RAVACHOL Y EL JURADO

Ravachol ha sido juzgado como anarquista dinamitero. La polvareda levantada por la prensa y la opinión contra el Jurado es injusta. Ravachol y Simón no han sido condenados á muerte porque no podían ni debían serlo. Los delitos de que estaban acusados no son de los que las leyes penales castigan con la más irreparable de las penas. Las explosiones de las casas de la calle de *Clichy* y del *boulevard Saint Germain* son anteriores á la ley que pena con la muerte toda clase de atentados por medio de la dinamita.

Ha cometido Ravachol otros crímenes. Cuando se le juzgue como vulgar delincuente podrá el Jurado ser más severo. En el último juicio se trataba sólo de castigarle como fanático anarquista, que no repara en poner en práctica ilícitos medios que juzga conducentes al fin que persigue.

Las explosiones de que se trata produjeron, á más de considerables pérdidas, el susto consiguiente. Desgracias personales no hubo que lamentar ninguna. Podían ser los hechos calificados de tentativa de asesinato, y cabía muy bien haber apreciado respecto de ellos la atenuante que determina la pasión y el fanatismo del hombre que obra mal convencido de que sólo obrando así regenerará la humanidad.

Conste que no tratamos de disculpar crimen alguno. Pero ¿no es verdad que basta á castigar los desmanes anárquicos de Ravachol la pena que se le ha impuesto?

¿No son suficientes para calmar los delirios terroristas de una cabeza calenturienta la perpetua pérdida de la libertad y el constante esfuerzo de un violento trabajo?

Se quería que á toda costa fuese Ravachol condenado á muerte, y los que tal pretendían tachan hoy de cobarde al Jurado, que no ha llevado unas cuantas cabezas á la guillotina.

¿Quiénes sienten más miedo? Los jurados tienen delante al hombre terrible. Pueden, forzando la ley, arrancarle la vida, y le dejan vivir. Pueden, quizá sin arrostrar más que imaginarios peligros del momento, borrar para siempre su existencia, y prefieren, sin embargo, leales á los dictados de la razón, convertirle en perpetuo motivo de alarma.

Los verdaderos miedosos son los que, cegados por el terror, no duermen tranquilos hasta que la sangre del delincuente mancha las gradas del cadalso.

La imparcialidad y la severidad deben ser las primeras condiciones de todo juez.

Con más justicia hubiera podido censurarse al tribunal si, impresionado por la explosión del *restaurant Véry*, hubiese condenado á muerte á los anarquistas.

Aparte de las razones apuntadas, hay otras que justifican la conducta del Jurado. El Jurado á cuyo juicio ha sido sometido Ravachol y sus compañeros se componía de hombres dispuestos á aceptar la responsabilidad de sus actos, por graves que éstos fueran. Muchos días han debido pasar para que el Tribunal pueda constituirse. La mayor parte de los elegidos se excusaban de cumplir la misión que la ley les encomienda. ¿Es tan fácil rechazar el cargo de jurado! Puede asegurarse que los que esta vez lo han

constituido eran hombres dispuestos á cumplir con su deber.

Hay aún otro hecho que asegura la imparcialidad del Jurado. Ravachol debe su vida sólo á dos votos. Beala alcanza en su favor sólo cuatro y otros cuatro en contra, y Marieta Soubiere, para quien el mismo fiscal se ha mostrado indulgente, no obtiene por unanimidad la absolución.

Un jurado lo ha dicho respondiendo á preguntas de un periodista: «El acusador público, Mr. Quesnay de Baurepaire, nos presentó á Ravachol como un jefe anarquista, autor de una venganza social, no como á un asesino común. Si hubiéramos sido llamados á pronunciar veredicto contra el autor de un asesinato, la condena habría podido ser de muerte.»

No se impacienten los que sueñan con Ravachol. Ravachol está pendiente de otra causa en que se le acusa de haber robado y matado alevosamente á un ermitaño, y es probable que vaya á la guillotina.

Creemos que Ravachol saldría perdiendo si hubiese de cumplir la condena que se le impone como resultante del veredicto que tan injustamente se censura.

Cuando se calme la actual efervescencia de los ánimos, la razón volverá á recobrar su imperio, y la conducta de ese Jurado servirá más de una vez para increpar á los tribunales que no le initen y obren impremeditadamente arrastrados por impresiones más ó menos duraderas.

F. PI Y ARSUGA.

EXTRANJERO

PARIS

Tubos de pólvora en los arrabales de París

París 1.º (2 37 t.).

En Grenelle, barrio extremo de París, se han encontrado tubos de cobre llenos de pólvora clorotada.

Se supone que se destinaban para ser arrojados á su paso á la caballería de la guardia republicana acuartelada en el Palacio de las Máquinas, como medida preventiva.

Explosión en la catedral de Chartres

París 1.º (2 45 t.).

Se ha recibido la noticia, que ha producido gran impresión, de haber estallado una bomba de dinamita en la catedral de Chartres.

La explosión ocurrió en el preciso momento de estarse celebrando la misa mayor como domingo.

El pánico fué inmenso. Los fieles corrían de un lado para otro buscando las puertas de salida.

No se sabe que haya ningún herido, pero hubo desmayos, accidentes, sustos, sobre todo en las señoras, que llenaban el templo.

La misa se interrumpió por largo rato.

La bomba no debía ser de gran calibre, pero en aquellas naves y durante el silencio religioso de la misa, retumbó el petardo como si la catedral se viera abajo.

El día lluvioso en París

París 1.º (3 12 t.).

Salgo de la prefectura de policía.

Me dicen que las tropas ocuparon sus puestos sin incidente alguno.

La policía ha recibido órdenes más amplias.

En la fábrica de gas se trabaja.

Está lloviendo torrencialmente.

Por los ferrocarriles de Saint Cazare, Norte y Este han salido escasos viajeros al campo.

Los vaporcitos del Sena vacíos.

Las carreras de Lonchamps desiertas.

París parece una ciudad inhabitada.

En Troyes se ha incendiado el Circo, suponiéndose que haya sido debido á una explosión intencionada.

La fiesta obrera en Buda Pesth

Buda Pesth 1.º (6 10 t.).

Después de una conferencia entre el jefe del partido obrero y el prefecto de policía, se han prohibido las manifestaciones públicas, pero se ha autorizado la fiesta obrera en los alrededores de la capital, en el bosque de Nussdorf.

Los jefes socialistas han dirigido llamamientos á los obreros, recomendándoles la calma y rogándoles que no hagan estaciones frecuentes en las tabernas.

Demócratas y socialistas en Viena

Viena 1.º (6 30 t.).

Se han celebrado treinta y tres reuniones obreras y veintiséis de demócratas socialistas, el resto de independientes.

Todo ha pasado tranquilamente.

En algunas de estas reuniones se atacó al anarquismo.

Dos de las de demócratas socialistas han sido disueltas por la autoridad sin incidentes.

En todas partes se votaron pacíficamente las resoluciones anunciadas.

Los demócratas socialistas se dirigieron al *Prater*.

Los independientes tomaron el camino de *Doebling*.

Los manifestantes han alcanzado la cifra de veinte mil.

Su actitud tranquila.

El tiempo inseguro. Las calles desiertas, excepto en las que recorrieron las comitivas.

La manifestación en Bruselas y la abstención en Amberes.

Bruselas 1.º (6 30 t.).

La manifestación se verificó con gran orden.

Figuraban en ella cuatro mil obreros de todos géneros.

Llevaban muchas banderas y cartelones alusivos á la jornada de las ocho horas, música y coros.

En los *meetings*, completa tranquilidad. Beben, bailan y se disuelven.

A las dos de la tarde se acuerda que se concluyan los *meetings*.

En Lieja se ha restablecido la calma de los espíritus.

No ha habido ninguna manifestación en Amberes y Charleroi.

En Amberes sólo se han reunido setecientos diamantistas y cigarreros. Se han abstenido de concurrir los obreros de la cuenca de las minas.

En Charleroy se reunieron siete mil obreros,

muchas mujeres. Ningún entusiasmo. Gran orden.

En el resto de Bélgica igual tranquilidad.

Aspecto fúnebre de Roma. Dinamita intacta

Roma 1.º (4 15 t.).

Roma presenta un aspecto casi fúnebre.

Sus calles, de ordinario tan animadas, están desiertas; todos los comercios cerrados, y hasta muchas casas particulares.

El orden es perfecto. Continúan en todas partes las conferencias privadas, en que pronuncian discursos los socialistas.

En toda Italia reina, hasta ahora, la tranquilidad.

Los depósitos de dinamita están intactos en todas partes, salvo en Sakerne, donde se ha probado la desaparición de veinte kilogramos de dinamita.

«Meeting» al aire libre en Lisboa.—Un artículo de «El Liberal»

Lisboa 1.º (12 40 t.).

Empieza ahora el *meeting* al aire libre en la calzada del Salitre.

La policía ejerce gran vigilancia.

Se nota cierta animación.

Los oradores pronuncian frases muy enérgicas en sus discursos.

Se discuten acaloradamente las cuestiones de la jornada de las ocho horas, la lucha entre el trabajo y el capital, y se defiende la federación de las Asociaciones según el pensamiento de Teófilo Braga.

El artículo de este gran escritor, publicado hace pocos días en «El Liberal» de Madrid, y tema principal del debate de hoy, ha sido reproducido en varios periódicos.

Los oradores han sido aplaudidos.

Reina orden completo.

Ante la tumba de Fontana

Lisboa 1.º (1 t.).

Acaba de realizarse una numerosa manifestación ante la tumba de José Fontana.

El acto ha estado muy concurrido.

Los discursos han sido muy brillantes.

Hasta ahora no ha ocurrido ninguna novedad alarmante ni digna de mención.

«Meetings» en las cervecerías de Berlín

Las calles y los paseos públicos desiertos, á causa de la lluvia y del frío.

En dieciséis de las más grandes cervecerías de Berlín se han celebrado Asambleas socialistas, asistiendo millares de «compañeros» con sus mujeres y sus niños.

En estas Asambleas han pronunciado arengas muy elocuentes los principales jefes del socialismo Bebel, Liebknecht y Singer.

Han protestado contra los malhechores y anarquistas que perjudican á la gran causa de la lucha por las reivindicaciones sociales.

Se cantan coros y se baila en las dieciséis Asambleas hasta la noche.

Ni el menor desorden en Berlín ni en Alemania.

Ninguna prisión.

Después de la jornada

La fecha del 1.º de Mayo, la petición de la jornada de las ocho horas, ha transcurrido en España y en el extranjero, por regla general, con entera paz.

El «1.º de Mayo», de institución socialista, acordado como fiesta internacional en el Congreso de París, á medida que pasan los años conviértese más y más en el empleo de una propaganda de todos los obreros de la tierra, para conseguir de los Gobiernos que establezcan como condición necesaria de todo contrato de trabajo las ocho horas de jornada.

Si en los primeros años, por la falta de preparación, por hábitos de revuelta de los partidos políticos heredada, pudieron originarse disturbios y la mani-

festación mejor organizada degenerar en tumulto público, debe creerse, por el testimonio de los hechos repetido este año, que los obreros se educan para el ejercicio del derecho, para conquistar los medios necesarios de influir en el poder público.

Percibiendo con sentido claro la realidad los obreros, cualquiera que sea el sistema socialista profesado, ponen singularísimo empeño en separar su causa de los atentados por medio de la dinamita. En sus discursos, desde Berlín á Barcelona, condenan las explosiones. Al fin, en todo el movimiento obrero de Europa, están acentuados y más que esto exaltados los principios del más extraordinario amor á la humanidad. Si en todos los Congresos obreros de Europa y de América se ha condenado la guerra entre naciones, se ha condenado la apelación á la fuerza en todas las contiendas, ¿como habfan de mantener ninguna clase de solidaridad con los dinamiteros?

Gobernantes y obreros deben tender á regirse por la ley, que fué siempre medio de solución para los males sociales. Gobernantes y obreros, deben tomar como modelo á ese pueblo libre, á Inglaterra, que tiene como la antigua Roma en su tiempo, mayor el sentido jurídico de la edad actual. Gobernantes y obreros, deben pensar un momento en que el «1.º de Mayo» nació al calor de la Exposición Universal de París, fiesta del trabajo y de la paz.

CORREO DE HOY

TELEGRAMAS

Madrid 3.

La sesión del Congreso ha carecido de interés, habiéndose invertido casi toda ella á un asunto baladí, como el de combatir el marqués de Sardoal la concesión de la exposición agrícola en el Retiro; fundándose en que aquel sitio sirve de esparcimiento al pueblo de Madrid, como si no fuera más interesante el provecho que ocasiona que una exposición.

Dícese que el Sr. Martínez Rivas, ha escrito una carta muy enérgica al Sr. Cánovas, con motivo de las declaraciones que este señor hizo el sábado en el Senado.

La cuestión de los astilleros entra en una nueva fase que promete ser curiosa, pues *La Correspondencia* publica una larguísima carta del Sr. Martínez Rivas, dando interesantes pormenores. Dice que cuando recaiga resolución definitiva sobre la cuestión vendrá al Congreso á exponer todos los antecedentes del asunto; pero antes quiere que se vaya ilustrando la opinión. Al efecto, dice que puede probar con el testimonio de personas respetables, que el Sr. Cánovas conocía la situación de la Sociedad, habiéndole ofrecido los Sres. Cánovas y Beranger resolver el conflicto, hasta el punto de prometerle la adjudicación de un crucero de 9,000 toneladas sin las formalidades de un concurso. Además, le prometieron concurrir á la colocación de obligaciones.

El Sr. Rivas, contando con este concurso, pensó quedarse con gran número de ellas, pero viendo la actitud del Gobierno abandonó su propósito, resultando el fracaso de la operación, pues solo en Bilbao no podían colocarse todas las obligaciones. Añade que una de las varias causas porque el Gobierno se le pone enfrente, es que siempre que precisó construir piezas en los astilleros, adquirió directamente las máquinas necesarias sin valerse de los representantes de las casas extranjeras. Estos representantes son, en su mayoría, empleados de los altos centros que tienen constantes relaciones con los asuntos de marina.

Otras revelaciones del mismo tenor hace el señor Martínez Rivas, al objeto de levantar la punta del velo que descenderá totalmente en el Congreso. Empero, esta tarde llega tarde, pues el Consejo de Marina en su reunión de hoy acordó proceder que el Estado se incaute de las obras, haciendo las que faltan por administración, siendo la sociedad anónima responsable de los perjuicios. Además, los ex-mi-

nistros liberales se reunirán en el Senado, asistiendo el Sr. Sagasta, al objeto de empezar el examen de los voluminosos antecedentes sobre los astilleros, remitidos por el ministerio de Marina. Nada se acordó definitivo respecto al planteamiento del debate, pero supónese que será pronto y vivo, pues los fusionistas quieren fijar bien la situación suya en cuyo tiempo hizose la concesión de los cruceros. El asunto promete ser fecundo en emociones.

Tampoco las construcciones navales que se hacen en Cádiz prueban buenas condiciones en los astilleros. Parece que las pruebas del cañonero torpedero *Nueva España*, han resultado deficientes por las malas condiciones de la máquina, que es inglesa. Compáranse con las pruebas del *Temerario* y del *Tenorio*, que dieron excelente resultado por ser máquinas construidas por la Maquinista Terrestre de Barcelona. En los centros científicos afirmase la creencia de que las casas de Barcelona son las únicas capaces de poder construir buenos buques.

El Sr. Vallés y Ribot hará mañana á primera hora de la sesión del Congreso dos mociones, una sobre la nueva carta del Sr. Martínez Rivas á Cánovas y otra sobre las sociedades obreras disueltas por el gobernador de Barcelona. Sobre este punto, si la respuesta del Gobierno no le satisface, anunciará una interpelación.

Madrid 3.

Mercé á las gestiones del señor Vallés y Ribot y de un diputado vascongado, el ministro de Hacienda ha dictado una resolución que se comunicará por telégrafo á todas las Aduanas disponiendo que sean admitidos todos los certificados de tránsito expedidos hasta el 30 de Abril.

Madrid 3.

Ha desaparecido el disgusto que existía en el cuerpo de Telégrafos, Temian sus individuos que en el ramo se colocarían personas ajenas al mismo, perjudicándose derechos adquiridos; pero el señor Elduayen ha manifestado al señor Vicenti que no se realizará nombramiento alguno de esta naturaleza. Parece que los telegrafistas estaban dispuestos á todo antes que consertirlo.

Madrid 4.

Persona bien informada me asegura que el señor Planas y Casals ha visitado al Sr. Silvela, conferenciando con él largamente sobre los asuntos de Barcelona y pidiéndole apoyo para conservar el cacicato. Parece que el Sr. Silvela no le ocultó que había sufrido un desencanto acerca del prestigio y dotes del cacique Planas con motivo de la elección de Gracia. El Sr. Planas procuró justificarse, arrojando la culpa sobre otros conservadores. El Sr. Silvela terminó aceptando las explicaciones y prometiendo ayudar al Sr. Planas en la solución de varios asuntos que ha venido á gestionar. Entre esos asuntos figura la agregación de los pueblos del llano á Barcelona. También deseaba el Sr. Planas que se pusieran obstáculos á la aprobación de las actas de Gracia y Vich; pero sobre esto nada conseguirá.

El Sr. Planas quería que á todo trance se anulara el acta de Vich; pero ya es imposible que la comisión modifique el dictámen, que es favorable al duque de Solferino. También ha visitado el Sr. Planas á los señores Cánovas y Elduayen. Dícese que el Sr. Cánovas le recibió airado y que tampoco el señor Elduayen le ocultó que le había dado un desencanto.

Contra la costumbre general, de todas las comisiones que vienen á Madrid á gestionar asuntos, ésta, que preside el Sr. Planas, no vá al salón de conferencias del Congreso. Parece que huye de que se la vea, haciendo todos los trabajos en la sombra.

Madrid 4.

La cuestión de los astilleros del Nervión dará todavía mucho juego.

El Sr. Cánovas ha dicho que probará en las Cortes que la carta del Sr. Martínez Rivas es un tejido

de inexactitudes y desmiente que pensara encargarse la construcción de otro crucero.

Dicen los ex-ministros liberales que han examinado este asunto que, moralmente resulta muy comprometido el Gobierno, pues no quedaron bien garantidos los derechos del Estado.

La prensa de esta mañana hace sabrosos comentarios acerca de la carta del Sr. Martínez Rivas dirigida al Sr. Canovas.

París 3.

El duque de Mandas ha recibido instrucciones del Sr. Cánovas para reanudar las negociaciones del tratado de comercio entre España y Francia. Hoy ha celebrado la primera conferencia el duque de Mandas con el ministro de Negocios extranjeros, encontrándolo dispuesto para reanudar las negociaciones. Dentro poco volverán a conferenciar más extensamente, empezando el cambio de notas sobre las bases que debe tener el tratado.

Tremp 3.

En toda la comarca ha producido gran entusiasmo el proyecto de celebrar una exposición regional en esta ciudad el próximo mes de Setiembre, por cual motivo se aplaude la idea surgida de la Asociación agrícola y debida á la iniciativa de su Presidente señor Cuenca, en cuyo desarrollo trabaja sin descanso. La representación del personal que formará parte del Comité y del Jurado de dicha exposición, son una garantía del éxito que se espera.

CRONICA LOCAL

La mayor parte de las fuentes públicas de esta ciudad se resienten de la falta de agua, y algunas de ellas con desperfectos tan notables que hace totalmente imposible la extracción de tan indispensable líquido.

A las que hemos denunciado en números anteriores hay que agregar ahora la fuente de la Plaza de la Paja, habiéndose acercado á nosotros varios vecinos para que advirtiéramos este hecho.

Si empezamos ahora á lamentarnos ¿qué no sucederá cuando esté la estación más avanzada, que precisamente es mayor la necesidad de no carecer de tan importante elemento para la vida del hombre?

Pero todo se andará. No hay que apurarse; esto es poco comparado con lo que aun nos espera.

Que será morirnos de sed.

Por obra y gracia de nuestros conspicuos gobernantes, con adición de nuestros ediles del Ayuntamiento, por la parte que les corresponde.

Si tenéis sed, vecinos todos de esta capital, y carecen de agua las fuentes, no os quejéis ni tengáis muchos quebraderos de cabeza; tenemos el mar á nuestro alcance, y os lo decimos por si no habíais pensado en ello, y con un solo atracón hay suficiente para poneros la panza como descomunal tonel y Cristo con todos.

Rebentando después para ir á gozar las delicias del otro mundo, con lo cual aun saldremos gananciosos.

Que será, á pesar de todo, un gran bien y en provecho de los conservadores que podrán gobernar á sus anchas, y sin temor á los dinamiteros que podrán formar un solo cuerpo con los padres de la patria, que para esto hay poca distinción entre unos y otros.

Para esterminarnos.

Leemos en *La Aurora*, órgano de la Asociación de los coros de Clavé, que es grande la animación que reina entre las sociedades aliadas para formar parte de la excursión y festival próxima, saliendo de la capital del Principado el día 4 de Junio, y llegando por consiguiente, á nuestra ciudad el 5 por la mañana.

Hasta la fecha van inscritas quince sociedades.

Parece que las cajas de cerillas que ahora cuestan

cinco céntimos, costarán quince cuando se estanque ese artículo de primera necesidad.

El Gobierno va á conseguir varias cosas.

Entre otras, crear un *matute* nuevo, proteger á los vendedores de yesca y estropear y aniquilar una de las pocas industrias florecientes que tenemos en España.

Un poco más de Gobierno conservador y desaparecemos del mapa.

Nos consta el buen propósito del Sr. Gobernador, deferente siempre con la prensa, de establecer un negociado para que pueda ésta adquirir todas cuantas noticias y sucesos ocurran que sean de interés para el público.

Nos anticipamos á dar las más espresivas gracias al Sr. D. Pedro de Miranda por tan plausible proyecto.

Según anuncia el astrónomo Norherlesoom en su *Boletín meteorológico*, desde el día 5 hasta el 10 se producirá una tempestad ocasionando fuerte temporal en el Océano, especialmente en las regiones comprendidas entre los paralelos 50 y 60, con vientos entre N. O. y S. O. llegando á Europa el día 5.

Los efectos que había de producir aisladamente considerada esta borrasca, no excederían los límites ordinarios si no se fusionara con otra que tendrá su centro el día 4 en Islandia.

España estará comprendida dentro de la acción de los dos centros de este trastorno atmosférico y desde hoy jueves 5 empezarán á sentirse sus efectos, que serán de mayor intensidad el día 6, alcanzando las nieves tal vez al N. y N. E. de España. Las lluvias serán también generales, extendiéndose desde el N. O. al S. E. Temporal en nuestros mares.

Desde el domingo 8 cambiará el tiempo en nuestra Península mejorando algo la temperatura por la influencia de una depresión procedente de los parajes de Canarias y Madera, produciendo lluvias generales con vientos entre S. O. y S. E. Temporal en el Mediterráneo.

El lunes 9 estará situado el centro de la depresión entre las Baleares y Cerdeña, extendiendo su influencia por España. Lluvias; sigue el temporal en el mar con vientos entre S. E. y N. E. volviendo á bajar la temperatura.

El martes 10 estará el centro de depresión al Sur de Italia y será menos sensible su acción en nuestras regiones, siguiendo los vientos entre S. E. y N. E.

El tiempo seguirá variable en los cinco últimos días de la quincena, produciéndose lluvias del 13 al 14 en las regiones del N.O., N.N.E. especialmente con vientos entre S.O. y N.O.

Hoy de doce á una de la tarde en el Colegio Médico-farmacéutico, Brossa, 21, principal, se vacunará directamente de la res; habiendo habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Programa de los festejos que para la celebración de las fiestas cívico-religiosas de la Victoria tendrán lugar en la villa de Sóller en los días que á continuación se espresan:

Sábado 7 de Mayo

A las seis y media de la tarde será trasladada en procesión solemne la imagen de Nuestra Señora de la Victoria á la iglesia parroquial; seguidamente solemnes completas.

A las nueve iluminaciones en la plaza y principales calles de la población, música y fuegos artificiales.

Domingo 8 de Mayo

A las cinco de la mañana diana por la banda sollerense.

A las diez oficio solemne con orquesta y sermón por D. Bartolomé Barceló.

A las seis de la tarde procesión solemne.

A las nueve de la noche iluminaciones como el día anterior, música y fuegos artificiales.

Lunes 9 de Mayo

A las doce de la mañana misa de campaña en la Plaza de la Constitución.

A las cuatro de la tarde simulacro en el puerto.

A las siete procesión de la Victoria.

A las nueve iluminaciones, música y fuegos artificiales como en los días anteriores.

Copiamos de *La Almudaina* las siguientes noticias taurinas:

«Nuestros lectores saben que el día 12 de Junio próximo se dará en esta plaza de toros la corrida inaugural de la presente temporada, lidiándose seis toros de Benjumea, divisa nueva en esta ciudad, por los diestros *Jarana* y *Minuto*.

Pero lo que sin duda no saben nuestros lectores y nosotros tenemos placer especial al comunicárselo, es el nombre de los seis lidiadores de cartel que en el viniente mes de Julio torearán aquí en competencia, obteniendo un premio en metálico el que trabaje con más acierto según las reglas del toreo.

Este certamen taurómico, no visto en esta plaza y visto muy raras veces en las de la Península, será juzgado por un jurado compuesto de aficionados mallorquines, á los cuales se agregarán algunos de fuera y tomarán parte en él, por el siguiente orden, que es el de sus respectivas alternativas por el de antigüedad, los diestros *Fabrilo*, *Lagartijillo*, *Jarana*, *Minuto*, *Bonarillo* y *Reverter*, de los cuales el segundo, quinto y sexto son nuevos en esta plaza como matadores.

Cada uno de ellos dirigirá la lidia del toro que le corresponda, con sus correspondientes medias cuadrillas y lo estoqueará en la forma y modo que crea mejor. El ganado será de Colmenar no estando todavía decididos si serán todos de Hernán ó de Aleas, ganaderías ambas de acreditada fama y no conocidas tampoco en esta plaza, al menos que nosotros recordemos.

Como se ve, por estas noticias y la que volvemos á confirmar sobre la venida de Rafael Guerrita para matar él solo seis toros de Carriquirri el 31 de Julio, los aficionados á esta clase de espectáculos están de enhorabuena y con mayor razón si añadimos que probablemente verán este año en vez de medias corridas, que es lo que hasta ahora han presenciado, una corrida entera, esto es, una corrida á plaza partida, espectáculo que tampoco en esta plaza se ha dado jamás.»

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dramático y cómica
Gran función para hoy 5 Mayo 1892

(5.ª DE ABONO DE LA 2.ª DECENA)

DIA DE MODA

La zarzuela en dos actos

EL MISMO DEMONIO

La zarzuela cómica en 1 acto y tres cuadros:

LOS APARECIDOS

A las ocho y media.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

El Banco tiene acordado ceder pagarés del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual, libre de gastos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 3 de Mayo de 1892.—El Oficial secretario, Emilio Figueras. 6—2

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 5, 12-10 m.

Es probable que se suspenda el juicio contra Ravachol.—Varios anónimos han aterrorizado al pueblo de Montbrisson.

El Sr. Montero Rios iniciará el sábado un debate en el Senado, referente á los astilleros del Nervion.

Los obreros del Nervion preparan para el sábado un meeting.

Es inexacto que se hayan hecho indicaciones para reanudar las relaciones comerciales con Francia.

La comisión de presupuestos ha acordado aplazar el aumento del descuento á las clases pasivas hasta que se reforme su legislación.

La Gaceta publica los aranceles de Ultramar.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

VAPOR DIRECTO

DE

Palma á Puerto Rico, Habana y Cienfuegos

con escalas en

Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba

Saldrá del 10 al 12 de Mayo el grandioso vapor de acero de 5,500 toneladas, 100 A. I. del Lloyd



PIO IX

capitán Llorca

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Consignatarios: MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA: Se suplica á los Sres. Cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan que embarcar, con el fin de evitar tengan estas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo.

CAMBIO MALLORQUÍN

Caja de Ahorros.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía, el lunes 2 de Mayo próximo quedará abierta al público una nueva sección de cuentas corrientes titulada *Caja de Ahorros*, que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo á las bases y condiciones que obran en estas Oficinas á disposición de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 26 de Abril de 1892.—El Director Gerente, Jacinto Felju y Ferrá. 10—7

NUEVO ESTABLECIMIENTO

DE

MAQUINAS PARA COSER

DE LA RENOMBRADA FABRICA

NAUMANN

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

COMELLAS Y COMPAÑIA

CEREROLS, 11—PALMA—RINCÓN, 6

¡Abajo EL MONOPOLIO! PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Esteia calle de la Marina número 62.

Al por mayor; Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteracion de los derechos de importacion sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

Martinez y Planas

MOSAICOS HIDRAULICOS

Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pídanse precios, los que varían según la importancia del pedido.

Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

SULTANO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.
Droguería La Baleárica de Antonio Benassar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.
NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y época del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.